
Mujer 138:maqueta 115.qxd  29/06/2012  11:12  Página 1



Mujer 138:maqueta 115.qxd  29/06/2012  11:12  Página 2



EDITA: Grupo Informaria, empresa informativa fundada en 1996
FUNDADOR: Manuel Bellido

PRESIDENTA-EDITORA: Gloria Bellido Zanin
REDACCIÓN Y COLABORADORES:

Isabel García, José Santos, Mª Ángeles Tejada, 
Ana Pagador, Lourdes Otero, Vanessa Calvo,

Ana María Herrero y Susana Muñoz
DIAGRAMACIÓN: Francisco Javier Collados

FOTOGRAFÍA: Archivo Mujeremprendedora, Agencias 
Dirección, Administración, 
Distribución y Publicidad:

Recaredo, 20, 2º- 4, 5 y 6. 41003 Sevilla. 
Tel.: 954 53 98 47 / 98 72 22  Fax: 954 53 31 43

ISSN 1575-9377 
Depósito Legal: SE-3043-99
www.mujeremprendedora.net  

E-mail: mujeremprendedora@mujeremprendedora.net
redaccion@mujeremprendedora.net; 
digital@mujeremprendedora.net

Anna Conte, autora del 
blog ‘Andalucía en tapas’

14

Noelia de Lucas,directora
comercial de Hays

Premio
ALMUR

Premio
ARCO 
IRIS 

5ZONA OPINIÓN

5 Risas para luchar
Gloria Bellido Zanín

7ZONA HECHOS

7 Noticias
8 Tema de portada

Los mejores y peores países 
para ser madre

11ZONA MUJER

11 Opinión
Mª Ángeles Tejada

13 Asociaciones
La ventana
Isabel García

14 Entrevista
Noelia de Lucas,
directora comercial 
de Hays

16 Entrevista
Anna Conte,
autora del blog 
‘Andalucía en tapas’

18 Emprendedora
Rosana y Eva Anía, 
propietarias de Tahona 
Artesanal Tienda Gourmet

19 Emprendedora
Yuly Gómez es la creadora 
y directora de las 
zapatillas Wax

20ZONA EMPLEO

20 Reportaje
Conciliación = Productividad

23 Opinión
Sandra Sánchez

24 CCOO-Andalucía
27 UGT-Andalucía

29ZONA OCIO

29 Agenda
30 Música
31 Cultura
32 Viajes
35 Libros

36ZONA OPINIÓN

Vacaciones y buena educación
Manuel Bellido

>>SUMARIO

3
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

staff

Conciliación =
Productividad

22

16

Mujer 138:maqueta 115.qxd  29/06/2012  11:29  Página 3



Mujer 138:maqueta 115.qxd  29/06/2012  11:29  Página 4



Risas para luchar

>>zonaOPINIÓN

En tiempos de crisis la risa es el
mejor aliado. No estoy de acuer-
do con la gente que critica el

hecho de que nos divirtamos con la
situación que hay, como aquellos que
dicen que la Eurocopa solo sirve para
hacer que nos olvidemos de la situación
difícil que vivimos y no seamos lo sufi-
cientemente críticos con ella. 

Lo cierto es que para luchar contra las
situaciones complicadas lo que más nos
hace falta son energías y las energías
solo surgen del buen humor. 

Yo no sé vosotros, pero yo puedo dis-
frutar de un buen partido de fútbol o de
una película divertida o de cualquier
otra cosa y cuando salgo no he olvida-
do lo mal que estamos. Quizás sí que
me olvido mientras dura el espectáculo,
mientras estoy tan absorbida por la
emoción que no dejo que ninguna preo-
cupación me amargue la fiesta. 

Pero eso es solo un respiro, coger una
bocanada de aire fresco para otra vez
sumergirme en los problemas que me
asaltan.

Nada puede hacerme olvidar que estamos mal y que hay
que buscar soluciones para los problemas que tiene España
y todo Europa. 

Y por supuesto creo que es muy sano reírse de todo, cuan-
do uno se ríe puede hablar de todo, incluso de las cosas más
serias y graves y no pasa nada. El humor nos hace ver las
cosas con más claridad, nos permite ahondar en temas que
con seriedad serían demasiado difíciles de tratar. 

No sé si la gente que critica el humor y piensa que no de
todo uno se puede reír tiene miedo de que ya la gente no se
tome en serio lo que pasa pero yo creo que es justo al con-
trario. Cuando nos reímos de algo, le perdemos el miedo,
tomamos el control y nos es más fácil enfrentarnos a todo. 

Así que ahora que llega el verano, disfrutad lo que podáis,
reíros de todo, sobre todo de vosotros mismos y de las
cosas que os asustan. La risa, el buen humor, la capacidad
de disfrutar de las cosas buenas de la vida es lo que al final
nos da fuerzas para enfrentarnos a las cosas malas que nos
pasen.

El buen humor no significa ser menos consciente de la rea-
lidad sino solo tomar una decisión sobre la manera que uno
tiene de enfrentarse a esa misma realidad. La manera de
hacerlo con una sonrisa en la cara.

¡Buen verano a todos!l

“El buen humor no significa ser menos consciente
de la realidad sino solo tomar una decisión

sobre la manera que uno tiene de enfrentarse
a esa misma realidad. La manera de hacerlo

con una sonrisa en la cara”

gloriaBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net

Editora

para empezar
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>>zonaHECHOS

En cuatro vistazos

Huelva acoge 
el XXIII CIME
>>Bajo el lema ‘La Tecnología como
Eje de Cooperación Empresarial en un
Mundo Globalizado’, la próxima edi-
ción del CIME se celebrará en el
Centro de Cooperación Empresarial
Andalucía - Algarve de Huelva, del 18
al 20 de octubre. Durante los tres días
en los que se celebrará la veintitrés edi-
ción del CIME 2012, la capital onuben-
se se convertirá en la sede internacional
que reunirá a un número importante de
empresarias que tendrán la ocasión de
tratar diversos temas. >>Más controles 

con las prótesis 
mamarias
El pleno del Parlamento
Europeo aprobó el pasado
junio una resolución en la que
se reclama la puesta en mar-
cha de mecanismos de control
más efectivos para evitar pro-
blemas como los causados por
el escándalo de las prótesis
mamarias PIP. Esta resolución
se produce ante los problemas
que sufren miles de mujeres
tras la venta de unas 400.000
prótesis defectuosas fabrica-
das por la empresa francesa
Poly Implant Prothèse (PIP),
que se vendieron en España,
Reino Unido, Francia,
Alemania.

FLASHES DE LA ACTUALIDAD 

2

1

>>Los hábitos tecnológicos
de las madres
Yahoo! y Starcom MediaVest Group, han
dado a conocer los resultados del estudio
Las nuevas madres: descubriendo el
impacto de la tecnología en el tiempo en
familia’, cuya elaboración ha durado un
año. El entorno elegido ha sido el Festival
Internacional de Creatividad de Cannes
Lions y ha arrojado conclusiones como
que el 84% de las madres de todo el
mundo (de todas las generaciones, edades
y países) afirma que organizar actividades
familiares merece el esfuerzo si implica
poder vivir un momento especial.

4

Facebook se ‘feminiza’
>>Facebook nombró el pasado junio a
su jefa de operaciones, Sheryl Sandberg,
nuevo miembro de la junta directiva, con-
virtiéndose en la primera mujer en la junta
de Facebook, que en la actualidad está for-
mada por siete hombres. Sandberg, de 42
años, se unió a la red social en el año 2008
y desempeñó un papel clave en la orienta-
ción de la red social hacia su salida a
Bolsa el pasado mes de mayo. "Sheryl ha
sido mi compañera en el funcionamiento
de Facebook y ha sido fundamental para
nuestro crecimiento y éxito en los últimos
años", aseguró el fundador de la red social
Mark Zuckerberg en un comunicado.

3
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Noruega, Islandia y Suecia son los mejores
países para ser madre, según el decimotercer
Informe sobre el Estado Mundial de las
Madres de Save the Children. En el informe se
analizan los mejores y peores países para ser
madre en función de factores como el estatus

educativo, económico, de salud y político de
las madres, así como el bienestar básico

de sus hijos e hijas. Ocho de los diez
países que encabezan el ranking se

encuentran en Europa, mientras
que ocho de los diez peores países para ser
madre se encuentran en África Subsahariana.

Níger es el último de una lista de 165 países
analizados, reemplazando a Afganistán, que
quedó a la cola del ranking los dos últimos
años. Mientras que en Noruega una mujer reci-
be de media 18 años de educación, tiene una
esperanza de vida de 82 años, el 82% usa méto-
dos anticonceptivos y tan sólo 1 de cada 175
madres está en riesgo de perder a un hijo antes
de que cumpla los cinco años, en Níger la espe-
ranza de vida de las mujeres es de 56 años,
reciben de media 4 años de educación, tan sólo
el 5% usa métodos anticonceptivos y 1 de cada
7 niños muere antes de su quinto cumpleaños. 

España ocupa el decimosexto lugar, cuatro
puestos por debajo con respecto al año
pasado, por debajo de Francia y Portugal y
por encima de Estonia y Suiza. España pre-
senta una elevada esperanza de vida, de 85
años, similar a la de Francia o Suiza y sólo
superada por Japón y una tasa de mortali-
dad de menores de cinco años de 5 por cada
1.000. En nuestro país las mujeres ganan
0,52 euros por cada dólar que gana un hom-
bre. En cuanto a la participación política,
con datos de 2011, un 35% de los escaños
están ocupados por mujeres, un punto más
que en el informe anterior.

Nuestro país está aún por debajo de otros
países europeos en cuanto a la duración
de la baja por maternidad, con 16 sema-
nas, inferior a países como Reino Unido
o Dinamarca, que disfrutan de 52 sema-
nas.

>>10 mejores países
para ser madre

Noruega
Islandia
Suecia

Nueva Zelanda
Dinamarca
Finlandia
Australia
Bélgica
Irlanda

Holanda / Reino Unido

Los mejores y peores países para

ser madre
Una madre con su hija en una imagen tomada en el norte de Afganistán
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>> ”Noruega repite como mejor país y Níger 
sustituye a Afganistán como el peor”

>>zonaHECHOS
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Desnutrición.
La desnutrición es la causa subyacente de por
lo menos un quinto de la mortalidad materna y
de más de un tercio de las muertes infantiles.
Y es que de los diez países que ocupan los últi-
mos lugares del ranking, siete de ellos se
encuentran en medio de una crisis alimentaria.
En Níger un millón de vidas de niños y niñas
están en peligro. 

La desnutrición es la causa subyacente de más
de 2,6 millones de muertes infantiles al año.
Entre los que sobreviven, uno de cada cuatro
niños y niñas en el mundo sufre desnutrición
crónica, es decir, no tienen los nutrientes que

necesitan, por lo que sus cuerpos y cerebros no
se desarrollan como deberían. Un tercio de los
niños y niñas en Asia, unos 100 millones,
sufren desnutrición crónica. En
África casi 2 de cada 5, unos 60
millones en total.

El estado de salud de las madres, que muchas
veces padecen desnutrición, influye directa-
mente en la salud de su hijo. En África subsa-
hariana, hasta el 20% de las mujeres están
excesivamente delgadas, en Asia meridional
esta cifra llega al 35%. Además, en los países
en desarrollo un 49% de las mujeres embara-
zadas tienen anemia, una causa significativa

d e
mortali-
dad materna
que puede cuá-
sar partos prema-
turos y bajo peso en el
recién nacido.

Según Save the Children, una correcta nutri-
ción durante los primeros 1.000 desde el
comienzo del embarazo es crucial para prote-
ger tanto a madres como a hijos. Para la ONG
de infancia hay 6 medidas esenciales que actú-
an como salvavidas en esos 1.000 días y que
pueden llegar a cualquier madre del mundo:
lactancia materna, alimentación suplementa-
ria, vitamina A, hierro, zinc y buenas prácticas
de higiene.

Solo la lactancia materna podría salvar la
vida de un millón de niños al año, sin
embargo menos del 40% de los niños y
niñas en países en desarrollo se benefician
de la lactancia materna exclusiva debido a
la falta de compromiso político y de pro-
gramas concretos.

“Nuestro informe demuestra que la leche
materna puede salvar vidas. Todos los países
deben implantar políticas y programas que
faciliten la lactancia materna. En España un
76% de las madres le da el pecho a su hijo
alguna vez y el 44% alimenta a su hijo exclu-
sivamente con leche materna durante los tres
primeros meses. Desde Save the Children
pedimos al Gobierno que tome nota de nues-
tros vecinos del norte y amplíe las bajas por
maternidad y que todos los hospitales cuenten
con personal cualificado que informe y enseñe
a las madres cómo dar el pecho y promueva
esta práctica”, explica Yolanda Román, res-
ponsable de Incidencia Política de Save the
Children.l

¿Cuál es el mejor país para ser madre? 
La organización internacional Save the Children
ha realizado un estudio en el que se valora el
estado educativo, económico, de salud y político
de las madres y del bienestar de sus hijos

>>10 peores países
para ser madre

R.D.Congo
Sudán del Sur

Sudán
Chad

Eritrea
Mali

Guinea-Bissau
Yemen

Afganistán
Níger
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tantes. Se dice también que estamos viviendo en una crisis de valo-
res… pues claro que sí, y no tanto porque la gente se haga el distra-
ído y no ceda el asiento del bus a los jubilados, esto es sólo un efec-
to, la causa está en la educación. 

Los valores definen un carácter que, a su vez, se genera con los hábi-
tos y éstos dependen de lo que se piensa, se hace y del ejemplo que
recibimos, principalmente en casa. Antes existía una forma de hacer
las cosas, en mi época, a este tipo de educación se le llamaba la
“urbanidad”, aprendíamos a comer, a respetar y otras habilidades,
más o menos impuestas pero que se reproducían en nuestras fami-
lias y en las de los demás, porque estaban hasta regladas.

En el mundo empresarial también existen valores, y es que a la gente
que se ayuda a sí misma, se la debe escuchar y ayudarla a conseguir
sus objetivos. Este es un auténtico “valor” que ha prevalecido en el
espíritu emprendedor hasta ahora. Lo que pasa es que en los últimos
30 años no se ha “educado” a la gente en este sentido, como tampo-
co lo fue en las reglas de comportamiento social, y al empresario se
le mira como un aventurero en el mejor de los casos o como a
alguien que se aprovecha de los demás, en vez de entenderlo como
alguien que genera riqueza para todos y permite que sus colabora-
dores puedan desarrollar en equipo un proyecto común que benefi-
cie a todos.

Los bancos podrán estar más tranquilos, si cumplen su razón de ser,
prestando dinero a empresarias y empresarios, porque ellas/ellos a
través de la capitalización de sus ideas, serán capaces de generar
riqueza y empleo, lo que asegurará el mantenimiento de la propia
banca y apoyará la producción de bienes y servicios. De esta forma
todos saldremos ganando.l

Austeridad y créditos

mªángelesTEJADA
Directora General de Randstad  Public Affaire 
y Presidenta de FIDEM

recursos humanos

>>zonaOPINIÓN

Estoy expectante ante la  ayuda de la UE
de 100.000 millones de euros a la
banca española, y que sirva para auxi-

liar en gran parte a  las pymes, así como a las
emprendedoras y emprendedores de este país.
Espero que después de tantos años de dificul-
tad en nuestra liquidez, por fin y acudiendo a
este “rescate” o “ayuda” como gusta llamarse,
sirva para lo que debe servir, o sea para inno-
var y ayudar a las fuentes de creación de
empleo.

No dejo de repetir que las únicas salidas a una
crisis, siempre positiva porque nos hace cre-
cer, son: priorizar el gasto, por tanto no dejar
de gastar pero hacerlo con más criterio para
que circule la economía y además de “ajustar-
nos el cinturón”- las mujeres ya tenemos la
cintura algo más reducida, probablemente por-
que ya hemos adquirido el hábito de limitar y
ponderar desde generaciones- y también:
emprender e innovar, buscar nuevos produc-
tos, mercados y clientes, porque a eso se le
llama emprendeduría.

Un ejemplo claro de esta vocación emprende-
dora y mesurada, la tenemos en una de las diri-
gentes femeninas que están contribuyendo a
que el mundo recupere el sentido común. Me
refiero a la africana Joyce Banda, presidenta
de Malaui, que acaba de vender 60 Mercedes,
su propio avión Falcon de Presidencia, “puedo
viajar en líneas aéreas convencionales como
todo el mundo”. ¿Qué les parece?, ¿podrían
tomar nota algunos?

Y es que no hay otro camino. Cuando algo no
funciona, debemos cambiarlo y si hay que gas-
tar menos, pues es lo que toca, pero a menudo
nos preocupamos demasiado de mantener lo
superfluo obviando las cosas realmente impor-
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“Cuando algo no funciona,
debemos cambiarlo y si
hay que gastar menos,

pues es lo que toca”
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la ventana

isabelGARCÍA
redaccion@mujeremprendedora.net

Dar una noticia a sabiendas de que
no debería ser hoy por hoy, en
pleno año 2012, una noticia, es

algo a lo que me cuesta acostumbrarme.
Lamentablemente, son noticias precisa-
mente por eso, porque no deberían serlo.
Y para muestra, dos titulares del pasado
mes de junio: “Las mujeres sauditas
podrán participar en las Olimpiadas de
Londres” o “Sheryl Sandberg se convier-
te en la primera mujer en la junta directi-
va de Facebook”. 

Noticias que gustan dar pero que no gus-
tan. No gustan precisamente porque hace
mucho tiempo que deberían de haber
dejado de ser noticiables. Que hoy haya
mujeres que no tengan todavía permiso
de su país para competir en unos Juegos
Olímpicos o que el mayor servicio de
redes sociales del mundo en el que la
mayoría de sus usuarios son mujeres no
tuviera hasta el pasado junio una mujer
en su máximo órgano de decisión resulta
tan increíble como cierto. 

De esa incredulidad nacen los titulares,
aunque todavía haya quien diga por ahí,
como leía el otro día, que “las diferencias
por sexo solamente están en la mente de
quien las busca”. Hay hechos que son
obvios y que no, por mirarlos con los
ojos de unos u otros, dejan de serlo por
mucho debate político y mediático que
halla en la calle sobre si se está yendo
demasiado lejos en la lucha por la igual-
dad de género. Yo, de momento, lo que
aspiro es a dar muchas noticias como las
anteriores para poder dejar de una vez
por todas de tener que darlas. 

PD.: Suerte tanto a las mujeres saudíes
que se animen a participar en Londres
como a Sheryl Sandberg. Todo lo que
hagan estará mirado con lupa.l

Noticias 

>>CURSO SOBRE 
MUJERES GITANAS
La Federación de Mujeres
Gitanas Universitarias, en cola-
boración con el Instituto
Andaluz de la Mujer, impartió el
pasado junio el curso de forma-
ción ‘Estrategias de Cooperación
con las mujeres gitanas’ a profe-
sionales de los recursos sociales
de toda la provincia de Sevilla.
La Casa de Provincia de Sevilla
acogió esta iniciativa de Fakali
que tuvo un éxito total de participación puesto que ha habido que cerrar la inscripción para un
segundo curso que será impartido en próximas fechas.l

>>EMPRENDER 
EN EL MEDIO 
RURAL 
AMFAR Palencia celebró el pasa-
do junio una jornada sobre
emprendedoras en el medio rural.
Durante su intervención, la presi-
denta nacional de la organización,
Lola Merino, elogió a "todas
aquellas mujeres valientes que han
decidido desarrollar su labor pro-
fesional en el medio rural pese a
las dificultades y las trabas que
hayan tenido que superar".l

>>IGUALDAD 
EN EL ÁMBITO 
ARTÍSTICO 
Y CULTURAL
La Asociación de
Empresarias y
Profesionales de la
Provincia de Cádiz
(AMEP) celebró el
pasado 28 de junio,
un Expo-foro de
Empresarias por la
Igualdad en el
Ámbito Artístico y
Cultural, que se
desarrolló en la
D i p u t a c i ó n
Provincial de Cádiz y que está apoyado en su financiación por el Instituto
de la Mujer del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad.l
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LA ACTUALIDAD DEL ASOCIACIONISMO FEMENINO
En tres vistazos
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Mujeremprendedora: Noelia, ¿cómo

valoras la difícil situación en la que se

encuentran la mayoría de los jóvenes de

este país: el paro?

Noelia de Lucas: Tenemos un 50% de
paro en los jóvenes españoles, muy por
encima de cualquier país de la UE. Este
tema tiene que ser prioritario para todos
nosotros, tanto desde un punto de vista
empresarial como gubernamental. El mer-
cado demanda experiencia y si los jóvenes
no tienen oportunidad de entrada, ya sea
vía beca, trabajo temporal o cualquier otra
oportunidad que les surja, será muy difícil
que puedan ir acumulando esta experien-
cia y con ello, su acceso al mercado labo-
ral. Estamos en un momento  en el que
nuestros jóvenes están formados, tienen
idiomas y están dispuestos a viajar, lo que
les falta es oportunidad para demostrar
todo lo que pueden aportar.

ME.: ¿Qué explicación das a que tantos

jóvenes de ahora tengan carreras uni-

versitarias y no encuentren un puesto

de trabajo en su especialización?

NL.: Estamos en un momento económico
extremadamente competitivo. Las empre-
sas necesitan obtener resultados en un
corto plazo y para ello precisan de profe-
sionales experimentados para conseguir-

lo. Se ha reducido sustancialmente el
número de empresas que contrata a recién
licenciados y, por otro lado, la nueva
legislación que regula la cotización de
seguridad social en los contratos de beca,
impone nuevos costes sociales a las
empresas y, con ello, reduce el número de
becarios que acceden a su primera oportu-
nidad. Como sabemos, la beca en muchos

>>zonaMUJER

“El mercado
demanda
experiencia”

Noelia de Lucas,
directora comercial de Hays
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casos es una vía de entrada a un trabajo
fijo y una oportunidad de experiencia pro-
fesional.

ME.: ¿Qué consejos puedes ofrecerles?

NL.: Lo primero es que no se acomoden.
En España vivimos hasta muy tarde en
casa de nuestros padres y se dan situacio-
nes en que jóvenes de 25 años todavía no
han tenido una primera experiencia profe-
sional. Necesitamos un cambio de menta-
lidad y que nuestro contacto con el mer-
cado sea lo más rápido posible. Conozco a
muchos jóvenes que desde la carrera
afrontan sus gastos, consiguiendo trabajos
que no son lo que están estudiando, pero
les sirve para entender que tienen una res-
ponsabilidad, horario y en definitiva,
entrar en una rutina laboral que es muy
importante para su desarrollo futuro. A los
que ya han terminado la carrera o su for-
mación en cualquier sentido, deberían
aceptar becas o trabajos temporales, aun-
que consideren que no están lo suficiente-
mente remunerados, porque la experien-
cia que van a adquirir les va a hacer más
profesionales en un corto plazo.  No
deben caer en el bucle de una formación
infinita, realizando un postgrado tras otro,
puesto que en muchos casos, no es la
solución de acceso al mercado. También
les recomiendo que potencien su aprendi-
zaje de idiomas, que es clave en una eco-
nomía global como la actual.

ME.: La desesperación lleva a aceptar

prácticas gratuitas o trabajos muy mal

pagados. ¿Qué opinas de ello?

NL.: Cualquier iniciación en el mercado
es positiva y el primer trabajo en muy
pocos casos es el definitivo. Los contratos
de beca y de formación tienen mucho sen-
tido y son útiles si se utilizan correcta-
mente. Las empresas demandan trabaja-
dores con experiencia y las prácticas son
un buen modo de conseguir esa experien-
cia cuando se parte de cero. Debemos ser
rigurosos con el tiempo establecido en
este tipo de contratos y deben estar enfo-
cados a personas sin experiencia previa,
para que no se produzcan abusos o mal
uso. Hace falta incentivar a las empresas
para que contraten becarios y que éstos se

conviertan en una verdadera cantera de
trabajadores para las mismas, así como
evitar el uso fraudulento de becarios para
cubrir puestos de trabajo de estructura.

ME.: Otra opción que se plantea es la

de emprender. ¿Es una buena alternati-

va?

NL.: España está apostando por los con-
tratos de emprendedores y a mí me parece
una opción muy positiva. Necesitamos
talento y potenciarlo. Crear las leyes per-
tinentes para ayudar a los emprendedores
se está haciendo actualmente.

ME.: Una pregunta que posiblemente

tengan la mayoría de los jóvenes en

mente, tanto universitarios como los

que no tienen carrera, es la de ¿hay tra-

bajo para todos? 

NL.: España necesita invertir en nuevas
industrias. Tradicionalmente hemos vivi-
do del sector de la construcción, turismo y
automoción, y para generar empleo nece-
sitamos inversión en  I+D+i. Tenemos

algunos ejemplos de viveros de empresas
que están funcionando perfectamente,
como es el Parque Tecnológico de
Málaga.
De cualquier forma y hasta que esto ocu-
rra, nuestros jóvenes deben saber qué sec-
tores continúan absorbiendo profesionales
y qué competencias específicas necesitan
en este mercado para ser más atractivos.

ME.: En esta sociedad ¿hay que olvi-

darse de encontrar un trabajo para

toda la vida? Es decir, ¿nos veremos

obligados a estar continuamente en

búsqueda de empleo?

NL.: No necesariamente tienes que estar
buscando trabajo toda tu vida, pero sí
cambiar el concepto de acomodarte en tu
puesto actual y pensar que si ya tienes tra-
bajo, no hace falta actualizar tus conoci-
mientos. Dentro de una misma empresa,

puedes ir promocionando tanto vertical
como teniendo cambios horizontales y
desarrollándote profesionalmente. No obs-
tante, no tenemos que ver el cambio de tra-
bajo como algo negativo.
Afortunadamente, la sociedad española ha
evolucionado hacia una sociedad más
moderna, en la que el cambio de trabajo en
muchos casos se produce por una mejora
profesional y salarial y, sobre todo, a fecha
de hoy, por un desarrollo de carrera.

ME.: ¿La única opción  es irse fuera de

España? 

NL.: No es la única opción. Es una opción
más y no tiene por qué ser negativa. Las
vivencias fuera de nuestros países nos
traen un aprendizaje importante, una aper-
tura de mente necesaria para una econo-
mía global y el aprendizaje de nuevos
idiomas, muy útiles en este momento, en
el que el 90% de las ofertas de trabajo
precisan el conocimiento de inglés.
A pesar del momento que estamos vivien-
do, España sigue ofreciendo una buena
calidad de vida y por eso a los españoles
nos cuesta tanto aceptar nuevos retos
fuera de nuestras fronteras. Yo confío en
que todos los jóvenes que están saliendo a
buscar trabajo fuera, regresen y nos trai-
gan con ello, todo el conocimiento apren-
dido para aplicarlo en nuestro país y for-
talecer el talento interno.

ME.: ¿Qué pasos tiene que seguir el

joven parado para buscar un empleo y

llegar a conseguir un puesto de trabajo?

NL.: Además de la flexibilidad comenta-
da anteriormente en cuanto a la acepta-
ción de becas o trabajos temporales o con-
tratos de formación, es muy importante
que aporten dominio de idiomas, ya que la
gran mayoría de las ofertas actuales lo
requieren. Estar activo en el mercado,
enviando su Cv a empresas de selección,
de trabajo temporal, colgar su perfil ade-
cuadamente en redes profesionales…
Entender que el mercado busca especialis-
tas más que generalistas si quieren reali-
zar formación posterior de postgrado y,
¿por qué no?, estar abierto a vivir nuevas
experiencias por un tiempo determinado
en el extranjero.l

RocioGUISADO

Noelia de Lucas es directora comercial 
de Hays, multinacional de selección de personal 
especializado, y una de las mayores 
expertas de España en el mercado laboral
y en recursos humanos
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Mujeremprendedora: ¿Cómo surge la

puesta en marcha del blog ‘Andalucía en

tapas’? 

Anna Conte: Podríamos decir que casi por
casualidad, quiero decir que no fue algo estu-
diado alrededor de una mesa de reuniones, más
bien alrededor de una mesa de un restaurante,
dado que se trata de un tema culinario. Desde
que me vine a vivir a Andalucía algo me empu-
jaba a contar lo que iba descubriendo día a día
de esta tierra  (estoy aquí desde hace 8 meses),
también de su gastronomía. He conocido por
mi trabajo anterior Europa, Asia, América del
norte y del sur y conocer las costumbres de
cada lugar, comer lo que se comía en aquellas
naciones me ha hecho descubrir y comprender
mejor la cultura de cada pueblo, la mentalidad
de la gente, apreciando así todo lo positivo que
me ofrecían y haciéndome sentir parte viva de,
aunque por un breve periodo de tiempo, de
aquel universo. 

È nato si direbbe “per caso”, voglio dire
non “a tavolino”, semmai “a tavola” dato
l’argomento culinario… In realtà è qualco-
sa che mi sento spinta a fare: raccontare
l’Andalusia come la vado scoprendo giorno
dopo giorno (sono qui da otto mesi) anche
attraverso la sua cucina. Ho conosciuto –
non come turista ma perché il lavoro mi
portava lì - vari paesi  d’Europa, dell’ Asia,
del nordAmerica, sono stata in Brasile…
conoscere le abitudini culinarie di un popo-
lo, mangiare come si mangia in quella
nazione mi ha fatto sempre capire di più la
cultura del posto, la mentalità della gente,
apprezzando tutto il bello e il positivo che
mi veniva offerto e sentendomi parte viva –
anche se magari solo per un breve periodo
– di quell’universo.

ME.: ¿Cuál es el objetivo del blog?

A.C.: Creo que lo descubriré poco a poco,
incluso teniendo en cuenta las reacciones de de
quien lo leerá. Pero es verdad que tengo un
deseo, quisiera que a los italianos les llegara un
poco del amor que siento por esta tierra y le
vengan deseos de conocerla; y a los andaluces
espero que les agrade que una italiana se
encuentre como en “su casa” aquí y que inclu-
so piense a veces que lleva en sus venas algo
de la sangre andaluza. Me han dicho que en el
Estatuto de Andalucía está escrito que no es
andaluz solo quien han nacido aquí, sino tam-
bién el que vive. Yo ahora vivo aquí, por
tanto…

Credo che lo scoprirò cammin facendo, anche
dalle reazioni di chi lo leggerà. Ma è vero che
un desiderio ce l’ho: vorrei che agli italiani
arrivasse  un po’ dell’amore che ho per questa
terra e venisse loro la voglia di conoscerla; e
agli andalusi, beh, spero faccia piacere che
un’italiana si senta davvero “a casa” qui e a
volte pensi addirittura di avere nelle vene qual-
che goccia di sangue andaluso… mi hanno
detto che nello statuto dell’Andalucía sta scrit-
to che non è andaluso solo chi è nato qui, ma
anche chi ci vive.  Io ora vivo qui, dunque…

ME.: ¿Cómo definiría la gastronomía anda-

luza y cuál es la mayor diferencia con la ita-

liana?

A.C.: El primer adjetivo que me viene es “fan-
tasiosa”. Hasta ahora todo lo que he conocido
me parece que se basa en lo genuino de los pro-
ductos de la tierra, rica en este sentido por todo
lo que ofrece el campo y el mar. La primera
vez que estuve en el mercado de Jerez mis ojos
estaban deslumbrados  por la calidad del pes-
cado, de las verduras, de las frutas de sus huer-

tos, no me lo podía creer. También se com-
prende que la gastronomía ha ido asimilando
recetas y costumbres de otros pueblos que ha
pasado a través de los siglos por esta región.
¿La diferencia con la gastronomía italiana? La
pasta, plato base en la dieta italiana, al menos
en el centro-sur. Aquí me he apasionado  por
las legumbres; los garbanzos, las judías…

Il primo aggettivo che mi viene è: fantasiosa.
Da quanto ho potuto conoscere finora mi sem-
bra incentrata sui prodotti genuini che offre
l’Andalucía, ricca in questo senso per terra e
per mare. La prima volta che sono stata al
mercato di Jerez ho strabuzzato gli occhi: la
varietà e la qualità del pesce, le verdure e la
frutta degli orti… non lo potevo credere. E poi
si sente che anche la gastronomía ha assimila-
to usanze e abitudini dei popoli che hanno abi-
tato questa regione. La differenza con la gas-
tronomía italiana? Di getto: la pasta, piatto
base in Italia, almeno nel centro-sud. Ma qui
mi sono apapssionata ai legumi: garbanzos,
habas…

ME.: ¿Qué es lo que más se echa de menos

de Italia cuando se vive en Andalucía

A.C.: A decir la verdad no siento demasiada
nostalgia por Italia, aunque me siento italiana y
forma parte de mi DNI las raíces, las costum-
bres… etc. Sin embargo, siempre he pensado
que más allá de esto, está el sentirse
“Ciudadanos del mundo”, considerar, -al
menos intentarlo- cada patria con el mismo
amor que se considera la propia. Creo, de todas
maneras que el pueblo italiano y español tienen
muchas cosas afines, como  modo de ser, de
comportarse, de razonar… Y además
Andalucía tiene muchas cosas en común con el
sur de Italia.

Devo dire che non provo nostalgia dell’Italia,
anche se mi “sento” italiana, fanno parte del
DNA le proprie radici, certe abitudini... Però
ho sempre pensato che al di sopra di questo c’è
l’essere “cittadini del mondo”, il considerare
– almeno provarci! – ogni  patria con lo stesso
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“Quisiera que a los italianos les llegara un
poco del 

Hablamos con la autora del blog ‘Andalucía en
tapas’, la italiana Anna Conte que a través de sus
palabras nos traslada al paladar esas pequeñas
degustaciones gastronómicas propias de la tierra
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amore che si ha per la propria. Credo comun-
que che il popolo italiano e quello spagnolo
siano i più affini, como modo di essere, di com-
portarsi, di ragionare… E in più l’Andalucía
ha molti tratti comuni col sud dell’Italia. 

ME.: ¿Cuál crees que es el éxito de las tapas

andaluzas?

A.C.: Que hay para todos los gustos, que basta
mirarlas para que se haga la boca agua, que se
puede probar una gran variedad de cosas sin
sentirse “lleno”, que es un modo más econó-
mico de comer, que es un buen sistema apto
para todas las edades.

Che ce n’è per tutti che i gusti, che solo a
vederle ti fanno venire l’acquolina in bocca,
che puoi assaggiare tante cose diverse senza
sentirci già sazio dopo il primo piatto, che è un
modo più económico di mangiare, che è un sis-
tema adatto a tutte le età…

ME.: De los platos que ha probado hasta

ahora… ¿cuál y por qué destacarías? 

A.C.: Pregunta dificilísima. A mí me está gus-
tando toda la gastronomía, sobre todo cuando
se cocina de mondo sencillo y natural… Diría:
garbanzos con espinacas, algo muy típico y…
¡me encanta!

Domanda difficilissima, forse perché a me
piace tutto, soprattutto quando è fatto nel
modo più semplice e naturale… Direi: gar-
banzos con espinacas, è proprio típico e mi
piace un sacco!

ME.: Un ‘rincón’ gastronómico que reco-

mendarías…

A.C.: ¿Cómo se hace para aconsejar uno
excluyendo a otros? Veamos, el último: el res-
taurante “Oriza” en Sevilla. 

Come si fa a consigliare uno escludendo gli
altri? Vediamo, l’ultimo: Oriza a Sevilla

ME.: Además del blog ‘Andalucía en tapas’

tienes un blog personal

(http://annaconte.eu/) y participas junto a

Manuel Bellido en la web:  www.comolove-

mos.com... ¿qué podemos encontrar tanto

en tu blog como en esta nueva web? 

A.C.: Cuando comencé con el blog, escribí:
“desde aquí quisiera asomarme
como desde mi balcón, para mirar
lo que sucede en las calles, intere-
sándome de mis vecinos, de lo
que viven, sufren o gozan… y
preguntarme: ¿yo que puedo
hacer?” Trato de poner voz a todo
aquello que se hace de hermoso,
de bueno y de verdadero, no
importa en qué parte del mundo y por parte de
quién. Cuento iniciativas a favor de la infancia,
de solidaridad, historias de personas normales
o extraordinarias, historias de mujeres que han
dejado una huella. Estoy convencida que el
bien es contagioso; es solo una gota, un blog,
pero es verdad que el océano está hecho de
gotas. En www.comolovemos.com junto a
Manuel Bellido, intentamos contar, con imáge-
nes sobre todo, aquello que nos ha impresiona-
do en un sitio o en otro; a veces nos sucede que
tenemos sobre algo que vemos la misma
impresión, a veces descubrimos aspectos dis-
tintos y comunicándonos las sensaciones e
impresiones nos enriquecemos, la mente y el

corazón se abren más, se dilatan. Es “comolo-
vemos”, experiencias, hechos, vida concreta…
instantes plasmados con una máquina fotográ-
fica para no olvidar lo que hemos descubierto
y aprendido y regalarlo quien viene a visitar-
nos a la web. 

Quando ho aperto il blog, ho scritto: “da qui
vorrei affacciarmi come dal balcone di casa, a
guardare che succede fuori per le vie,  a inte-
ressarmi di tutti i miei vicini, di quello che
vivono, soffrono, godono… e chiedermi: e io
cosa posso fare?” Cerco allora di dar voce a
tutto quello che si fa di bello, di buono e di

vero, non importa in quale parte
del mondo e da chi. Racconto di
iniziative per l’infanzia, di solida-
rietà, storie di persone normali
eppure straordinarie, storie di
donne che hanno lasciato un’im-
pronta… Sono fermamente con-
vinta che il bene contagia; è solo
una goccia un blog, ma è pur vero

che l’oceano è fatto di gocce… In www.como-
lovemos.com  assieme a Manuel proviamo a
raccontare, con le immagini soprattutto, cosa
ci colpisce in un posto o nell’altro; a volte
abbiamo immediatamente la stessa impressio-
ne, a volte cogliamo aspetti diversi  e comuni-
candoci le nostre sensazioni e impressioni ci
arricchiamo, la mente e il cuore si aprono, si
dilatano…  È appunto “comolovemos”, quin-
di esperienze, fatti, vita concreta… istanti fis-
sati con la macchina fotografica per non
dimenticare quanto abbiamo scoperto e impa-
rato e regalarlo a chi ci incontra nel web.l

IsabelGARCÍA
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blog ‘Andalucía
en tapas’
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Tahona Artesanal Tienda Gourmet es un esta-
blecimiento situado desde 1997 en Sarriko,
Bilbao, especializado en la venta de pan, bolle-
ría y derivados En los últimos años ha incorpo-
rado a su oferta gastronómica, productos gour-
met o delicatessen. “Nuestra filosofía es ofrecer
a nuestros clientes calidad, servicio, profesiona-
lidad y cercanía”, afirman Rosana y Eva Anía,
dos hermanas que decidieron montar este nego-
cio hace ya quince años. Las propietarias han
ido evolucionando en su empresa y hace cinco
años se plantearon la necesidad de revisar la
estrategia y posicionamiento comercial. “A tra-
vés del Programa de Desarrollo y Competitivad
de Lan Ekintza-Bilbao, decidimos llevar a cabo
una serie de actuaciones para mejorar nuestro
funcionamiento y potenciar el posicionamiento
comercial como tienda gourmet”, explican.
Entre las actuaciones para lograr el cambio,
estas hermanas emprendedoras llevaron a cabo
durante todo el 2007 una reestructuraron, tanto
el interior del establecimiento, mejorando la
organización del espacio, la distribución de los
productos, el mobiliario y la iluminación; así
como del exterior, renovando los escaparates, la

rotulación, la iluminación. “Pretendíamos
mejorar nuestra visibilidad”. “La tradición y lo
artesanal, la atención personalizada y la calidad
en la atención al cliente, no están reñidas con la
modernidad y la tecnología. Al contrario, una
filosofía de trabajo orientada al cliente y una
visión a futuro nos lleva a desarrollar en 2008

una estrategia en Internet mediante el desarro-
llo y puesta en marcha de nuestro sitio web
www.gourmetbilbao.com con lo que ello con-
lleva”, aclaran Rosana y Eva Anía. “Sabemos
que es un escaparate de la tienda en la que man-
tenemos informados en nuestro blog de los
eventos que realizamos: viajes comerciales,
sorteos en la tienda, trucos de cocina, rece-
tas…”, añaden las hermanas. Las bilbaínas
entienden la importancia que tienen las redes
sociales para  promocionar su negocio. Por ello,
utilizan como canal de comunicación con sus
clientes una página en Facebook, la cual “tra-
bajan de manera muy activa, interactuando con
ellos y con una imagen muy cuidada”.
“Además de ser un nuevo canal de comerciali-
zación, refuerza nuestra imagen de modernidad
y profesionalidad, diferenciándolo de la com-
petencia”. Según las hermanas Anía, en el pro-
ceso de innovación y desarrollo de nuevos pro-
yectos para su negocio, se animaron a poner en
marcha una propuesta colaborativa con comer-
cios ubicados en la zona de influencia. “La idea
surgió ante la necesidad de ampliar nuestra pre-
sencia en el barrio en el que estamos ubicados
(Sarriko-Plaza Landabaso), es decir en San
Inazio e Ibarrekolanda. Para ello, realizamos
una propuesta en la que ofrecíamos a los
comercios colaboradores una Cesta Regalo
Gourmet, sin coste alguno, con el propósito de

que ellos a su vez la expusieran en sus escapa-
rates, junto con un cartel publicitario. Luego
sorteaban la cesta entre sus clientes”. “De esta
manera pretendíamos dinamizar el mercado,
queríamos captar la curiosidad del transeúnte al
ver que se sorteaba una Cesta Gourmet. Eso
haría incrementar las ventas, captar nuevos
clientes y a la vez, fidelizar a los ya existentes.
Conseguíamos estar presentes en la vía princi-
pal del barrio dando a conocer nuestra tienda en
las zonas más transitadas”. Las dueñas de
Tahona Artesanal Tienda Gourmet valoraron de
forma muy positiva esta iniciativa porque
lograron publicidad de una manera muy efecti-
va y económica. Por ello, organizaron una
segunda edición de la misma y seguirán con
esta idea, extendiéndola a diferentes comercios
y zonas. Pertenecientes a la Asociación de
Comerciantes de San Inazio,  Ibarrekolanda y
Elorrieta, y a Bilbao Dendak, las hermanas
Anía intentan sugerir ideas para la dinamiza-
ción del barrio y  se encuentran estudiando la
posibilidad de trasladar su Iniciativa Comercial
a la Asociación para su aplicación en otros sec-
tores. Entre sus ideas está la de impulsar nuevas
fórmulas de cooperación empresarial entre
comercios de la zona. “Somos de la opinión de
que hay que unir fuerzas para prosperar”.l

RocioGUISADO
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“Hay que unir fuerzas
para prosperar”, 
mantienen Rosana 
y Eva Anía, las 
propietarias de 
esta tienda bilbaína
de productos 
delicatessen 

Gourmet familiar 
de calidad

Ficha técnica
Nombre de la empresa: 
Tahona Artesanal Tienda
Gourmet
Actividad: 
Venta productos gourmet o
delicatessen
Fecha de creación: 1997
Dirección:
Plaza Landabaso, 
1 Sarriko - Bilbao
Teléfono:
94 476 13 44

Rosana y Eva Anía, propietarias de Tahona Artesanal Tienda Gourmet
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Mujeremprendedora: Eres la promotora de

Zapatillaswax.com, un proyecto de Havana

Sport. Cuéntanos cuándo y cómo surge el

poner en marcha esta empresa. ¿Tenías

experiencia previa en el sector?

Yuly Gómez: La empresa se pone en marcha
en el año 2009, aunque las zapatillas salieron a
la venta en el mercado en el verano del 2010.
Anterior a crear la empresa trabajé durante dos
años y medio en Italia, como inspectora de cali-
dad para una empresa que importaba y comer-
cializaba calzado desde el gigante asiático (
China). Como inspectora de calidad de la mer-
cancía seguía cuidadosamente todo el proceso
de diseño de todas las colecciones desde el
departamento de diseño que tenía la empresa
en Italia. Este trabajo me abrió las puertas para
desenvolverme en China, hacer contactos con
las fábricas, todo esto me ha servido a la hora

de crear mi propia empresa. También viajaba a
Estados Unidos con el fin de buscar nuevas ten-
dencias, allá desde hace 5 años, ya existe la ten-

dencia de un tipo de calzado para el
verano práctico el cual puedas llevar
a toda hora del día, ya que la chan-
cla como tal no posee estas caracte-
rísticas, por lo que se me ocurrió
crear unas zapatillas que en un futu-
ro podrían sustituir a las chanclas,
este calzado serán las zapatillas
WAX.

ME.: ¿Cómo definirías la esencia

de las zapatillas Wax y qué dirías

que las diferencia del resto de

zapatillas?

Y.G.: Diferentes, cómodas, prácti-
cas y además ecológicas. Son dife-
rentes por su diseño y funcionalidad
innovadora, hemos logrado una per-
fecta fusión entre la suela de EVA
(goma reciclable) de unas chanclas,
la plantilla anatómica de un calzado
cómodo, y la parte superior de unas
zapatillas en loneta 100% algodón.

ME.: ¿Quién se encarga de dise-

ñar cada una de tus zapatillas?

Y.G.: Yo me encargo de diseñarlas, me baso en
tendencias en cuanto a colores, estampados,...

ME.: ¿Cuál es el perfil del usuario de estas

zapatillas? 

Y.G.: Mujeres de 25 a 40 años (preferentemen-
te comprendido entre estas edades); hombres de
25 a 60 años (público más amplio); y niños y
niñas de 7 a 12 años (a partir de la próxima tem-
porada).

ME.: ¿Dónde se pueden adquirir?

Y.G.: A través de la tienda oficial online de
WAX www.zapatillaswax.com. Además, en el
apartado Tiendas de nuestra web, tenemos un
listado de tiendas físicas que colaboran con
WAX. Asimismo se pueden adquirir a través
de campañas puntuales con los Outlets online.

ME.: Como empresaria, ¿cuál diría que es

hoy uno de los principales retos de las

empresas españolas? 

Y.G.: Desde el inicio de este proyecto todo ha
sido un reto, creo que el año 2011 fue catastró-
fico para muchas empresas de mi sector y en
general, ya que en el caso de los proveedores
del sector del calzado ,tenemos que adelantar-
nos a fabricar la producción de la nueva colec-
ción, eso significa que tenemos que provisionar
el pago de la mercancía un año antes, por lo que
nos arriesgamos demasiado pesando que el
2011 sería igual que el 2010,(año en el cual
todavía no se tenía muy claro la grave situación
económica que nos venía), a muchos nos pilló
de sorpresa por lo que en mi opinión no nos dio
tiempo para crear una estrategia a corto plazo
que pudiera ayudarnos a tener buenos resulta-
dos. Esta experiencia me sirvió para analizar a
fondo la situación externa de la empresa y las
amenazas que le rodeaban, las cuales podían
afectar su supervivencia, basándome en estos
dos pilares y sabiendo que debía corregir las
debilidades de la misma, he creado una serie de
estrategias a largo plazo que ya están dando fru-
tos este año 2012. Los principales retos que
tenemos los empresarios son: La falta de finan-
ciación y los problemas de impago. Aunque:
“Los empresarios siempre hemos tenido retos,
creo que los retos son los que te hacen crecer y
avanzar en la vida”.

ME.: Y, ¿cuál es el reto de Havana Sport?

Y.G.: Nuestro reto comercial es que las WAX
se conviertan en el calzado perfecto para el
verano en España y a nivel mundial, las WAX
son la evolución de las chanclas, un calzado
cómodo, fresco, práctico para llevar en verano
a toda hora del día.l

IsabelGARCÍA
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Yuly Gómez es la creadora y directora de las 
zapatillas Wax, prácticos y ecológicos modelos 
que pretende sustituyan en un futuro 
a las chanclas 

Ficha técnica
Nombre de la empresa: 
Havana Sport
Actividad: 
Diseño y fabricación 
de las zapatillas Wax
Teléfono: 
952 561 756 - 608 635 889
Web: 
www.zapatillaswax.com/
Email: 
info@zapatillaswax.com

“Todo ha 
sido un reto”
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Las empresas que facilitan la conciliación
laboral y familiar de forma habitual a sus
empleados consiguen aumentar un 19% su
productividad. Los empleados de estas orga-
nizaciones se sienten 4 veces más compro-
metidos con su empresa y menos dispuestos
a cambiarse de trabajo que en entornos que
la dificultan sistemáticamente. 

Los colaboradores más jóvenes, hasta los
28 años, son los únicos que priorizan con-
servar el puesto de trabajo en entornos que
no favorecen la conciliación. En España,
las mujeres jefas son mejor valoradas en
general, por su empleados, que se sienten

mejor comprendidos, escuchados y valora-
dos que cuando el jefe es un hombre.

Estos datos se desprenden del Barómetro
de Conciliación Edenred-IESE 2012, un
estudio elaborado sobre una muestra de
más de 7.000 encuestas a trabajadores y
trabajadoras de 23 países con diferentes
situaciones familiares, grados de responsa-
bilidad y edades. 

El estudio pone de manifiesto que un 40% de
los trabajadores en el mundo no están com-
prometidos con su empresa, aunque un 95%

de los que trabajan en entornos que favorecen
la conciliación sí lo están, frente al 60% de los
que trabajan en empresas que no la favorecen. 

En general, la insatisfacción de los colabo-
radores en un entorno laboral que no faci-
lita la conciliación es 7 veces mayor que
en entornos que sí la favorecen.

El barómetro también muestra un mayor
compromiso con su empresa por parte de los
empleados con hijos. De hecho, cuando la
empresa facilita habitualmente la concilia-
ción, el compromiso de los empleados con
hijos es total, de un 100%, mientras que en

las mismas circunstancias el compromiso de
los empleados sin hijos es de un 84%. Sin
embargo, cuando la empresa no facilita la
conciliación, el compromiso de los emplea-
dos baja al 23% y 22% respectivamente.

En general, el compromiso de las mujeres
es mayor que el de los hombres. El 80% de
las mujeres se muestran comprometidas
cuando tiene a otra mujer como jefe, y sólo
un 57% cuando el jefe es un hombre. En el
caso de tratarse de colaboradoras con hijos,
este porcentaje aumenta al 84% y al 66%
respectivamente.l

Aumentar la conciliación puede ser clave 
en tiempos de crisis. A pesar de ello, todavía 
son pocas las empresas que aplican medidas 
de conciliación y se preocupan por el bienestar
y satisfacción de los trabajadores 
en su puesto de trabajo
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>> ”El 93% de colaboradores cuyas 
empresas facilitan la conciliación están 
comprometidos con su trabajo frente a un 23%
de trabajadores de entornos que la dificultan”

>> ”Los entornos laborales que habitualmente
dificultan la conciliación multiplican por 
11 la intención de dejar la empresa”

>> ”Los empleados más jóvenes, hasta 
los 28 años, tienen como prioridad conservar
el puesto de trabajo”

>> ”El 80% de las mujeres se muestran 
comprometidas cuando tienen a otra 
mujer como jefe y sólo un 57% cuando 
el jefe es un hombre”
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SandraSÁNCHEZ
Solutions Architect de Claranet España

Las claves de una excelente
solución tecnológica

Ala hora de diseñar una solución tec-
nológica  es normal que el cliente
se centre en las necesidades de su

negocio, puesto que le preocupa la integri-
dad de la plataforma donde se aloja su web,
o la criticidad del código en el desarrollo de
su aplicación. Por ello es clave, en la sínte-
sis del diseño de un proyecto, integrar de
forma armónica la aplicación gestionada y
la plataforma que soporta la solución (sea
en Cloud Computing  o sobre elementos
físicos), además de  la conectividad. Por
eso, si un mismo proveedor gestiona las
conexiones a dicha plataforma, alojamiento
y aplicaciones dota al proyecto de un valor
añadido real en cuestiones como la conecti-
vidad y la seguridad.

A la hora de diseñar una solución tecnoló-
gica, es normal que el cliente se centre en su
negocio. Le preocupa la integridad de la
plataforma donde se aloja su web, o la cri-
ticidad del código en el desarrollo de su
aplicación. Por ello, la clave en la síntesis
del diseño de un proyecto es integrar de
forma armónica la aplicación gestionada, la
plataforma que soporta la solución (sea  en
Cloud Computing o sobre elementos físi-
cos) y la conectividad. Si un proveedor
ofrece la solución íntegra, dota al proyecto
de un valor añadido real en cuestiones
como la conectividad y la seguridad.

En Claranet tenemos muy presente que
durante la fase de implementación, el de  sa -
rrollo de la aplicación, los plazos de entre-
ga del hardware o los niveles de gestión de
los usuarios son temas prioritarios, que ocu-
pan la mayor parte de la preocupación de
ingenieros, project managers y del mismo
cliente. Lo cierto es que precisamente tener
un acceso seguro, una red MPLS que dis-

minuya latencias, o disponer de servicios de red es totalmen-
te redundados y fiables, con porcentajes de disponibilidad sin
casi márgenes de error, son la base en la que se apoyan el resto
de niveles de servicio. El concepto de alta disponibilidad, no
sólo en sedes críticas, sino en plataformas de alojamiento de
envergadura con clústers de replicación en diferentes data
centres geográficamente independientes, necesita ir acompa-
ñado de un servicio de red excelente.

Tanto en la fase de diseño como durante la operación del pro-
yecto, la mejora continua es imprescindible. Se pueden intro-
ducir cambios en la configuración de las aplicaciones, redi-
mensionar las características de los servidores, y además,
aportar aún más valor al tener en cuenta cómo, desde dónde y
quién se conecta para desarrollar la aplicación, ver la página
web, realizar la compra o llevar a cabo tareas de manteni-
miento.

En este último punto es donde entra en juego la parte de redes
del proyecto: integrando VPNs (Redes Privadas Virtuales),
clientes remotos, reglas de protección de firewalling, líneas
dedicadas a QoS (Quality of Service), backups mediante
redundancia de línea y equipo o gestión de tráfico.

Y es que ante la pregunta ¿Cómo convertir una buena solución
en la solución perfecta para un cliente? la respuesta es simple:
estudiando las necesidades de cada uno de forma indepen-
diente y analizando cómo puede adaptarse el proveedor a
ellas.

El strapline de Claranet: Hosting, Redes y Aplicaciones, defi-
ne nuestras tres grandes áreas de negocio. Si analizamos la
evolución a lo largo de estos años, nuestros clientes de mayor
relevancia han apostado claramente por un modelo de inte-
gración de las tres ya que en este tipo de integración, cada área
aporta valor sobre el resto y el conjunto de la solución global.

Por ello, para nosotros, el hecho de ser un proveedor indepen-
diente y aportar la experiencia y el conocimiento en conecti-
vidad al cliente, sea cual sea su negocio, ha permitido que las
redes sean parte fundamental de nuestro negocio y una base
sólida en la que basar nuestros futuros proyectos.l
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Antonia Martos, secretaria de la Mujer de
CCOO de Andalucía, participó el pasado junio
en la jornada de presentación de resultados del
proyecto Experiencias singulares de mujeres
en el medio rural, organizadas dentro del pro-
grama Euroempleo, que pretendía visibilizar
las barreras de las mujeres en el mercado de
trabajo rural y elaborar un catálogo de pro-
puestas para impulsar el empleo femenino en
el medio rural. En esta intervención, ha insis-
tido en la importancia de la organización de las
mujeres como medio para superar las barreras
que la sociedad pone a las mujeres, y que son
especialmente persistentes en el ámbito rural y
ha asegurado que, para lograr el desarrollo
rural, es fundamental la participación de las
mujeres.

Martos afirmó en su intervención que los pro-
blemas que las mujeres encuentran para acce-
der y permanecer en el mercado laboral se ven
incrementados cuando se mueven en el ámbi-
to rural, pues disponen de muy pocos servicios

públicos de atención a menores y personas
dependientes, menos servicios de transporte
público, de movilidad, de acceso a la forma-
ción, y un largo etc.

A esto, aseguró, hay que añadir la mayor pre-
sión que la sociedad ejerce en el ámbito rural,
lo que también supone mayores barreras para
las mujeres que quieren salirse de los roles de
cuidadoras que la sociedad nos adjudica desde
que nacemos.  Por ello, ha insistido en que las
mujeres deben liberarse de las cargas familia-
res y de cuidado que la sociedad les ha asigna-
do, roles tradicionales que son más persisten-
tes en el ámbito rural, trabajando para alcanzar
la corresponsabilidad, sin la cual no habrá con-
ciliación.

La sindicalista planteó una serie de propuestas
de cara a fomentar el desarrollo rural, entre las
que se encuentran hacer un estudio en profun-
didad de las zonas, de sus recursos naturales y
todas sus potencialidades, para tener un cono-

cimiento amplio y aproximado de la situación,
y elaborar medidas correctoras políticas que
vayan a favorecer y eliminar cualquier obstá-
culo para su acceso y permanencia en el mer-
cado de trabajo formal. 

Insistió también en que las políticas de empleo
en el medio rural no pueden ser de carácter
puntual, no pueden ser medidas aisladas. Al
contrario,  reclamó una intervención multisec-
torial,  desde diferentes ámbitos: formativo,
cultural, sensibilización, prestación de servi-
cios, servicios de cuidado... destacando la
inversión en creación de empleo. Así mismo,
exigió la aplicación de Políticas de Igualdad,
que considera necesarias para que la igualdad
llegue a todos los rincones, pues, para CCOO
de Andalucía, la presencia de mujeres y su par-
ticipación en todos los ámbitos sociales es fun-
damental para el desarrollo en general, pero
más para el desarrollo rural.

Pero, sobre todo, Martos destacó la impor-
tancia de la organización de las mujeres
para poder avanzar y eliminar los obstácu-
los que pone la sociedad e impiden a las
mujeres partir en igualdad de condiciones
con los hombres. Unos obstáculos que,
recordó, debemos remover entre todas y
todos.l

>>zonaEMPLEO>ccoo andalucía

La presencia de mujeres,
indispensable para 
el desarrollo rural

Presentados los resultados del proyecto
‘Experiencias singulares de mujeres en el 
medio rural’ con la presencia de Antonia Martos, 
secretaria de la Mujer de CCOO de Andalucía
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anaPÉREZluna
Secretaria de la Mujer de UGT-A

Las jóvenes y la igualdad: 
¿una relación peligrosa?

Cuando hablamos de mujeres jóve-
nes nos imaginamos una genera-
ción de chicas muy preparadas, con

pleno acceso a la educación y al empleo,
muy alejadas de los referentes de genera-
ciones anteriores y muy a salvo de ser dis-
criminadas por el hecho de ser mujeres.
Claro que esa idea preconcebida responde
a una estrategia de marketing del patriar-
cado para que pensemos eso, que las jóve-
nes hemos superado determinados roles
sexistas y que ni nuestros compañeros ni la
sociedad en la que vivimos son machistas,
por eso nos genera tanto rechazo el femi-
nismo. Nos han vendido, y muy bien, que
las feministas son unas locas todas, lesbia-
nas y feas, que odian al sexo opuesto y que
están absolutamente desfasadas en los
tiempos que corren. 

Permítanme que me indigne, y que des-
monte mitos, que ya es hora, pues creer
eso nos convierte en ilusas y lo que es
peor, creemos que somos iguales y recha-
zamos los mecanismos de igualdad exis-
tentes, y ¡zas! caemos en la trampa: ¿cuán-
do nos vamos a enterar de que los cambios
no son para que todo siga igual?

Los nuevos discursos de las personas que
hablan de las “feminazis”, la teoría radical
del co-lecho, el síndrome de alienación
parental (SAP), la negación de las cuotas y
las leyes y medidas de igualdad, etc. no es
más que una estrategia neomachista para
mantener a las mujeres en la sociedad
como ciudadanas de segunda con respecto
a los hombres, que al final, son los buenos,
y, que casualidad, los que mandan. 

No puedo entender estos espejismos de
igualdad cuando veo en las noticias

mujeres jóvenes asesinadas por sus parejas, también jóve-
nes; cuando tantas de nosotras no podemos entrar a traba-
jar en empresas masculinizadas, y tenemos las peores con-
diciones en empresas feminizadas; cuando por un lado se
nos presiona para ser madres y por otro, las que queremos
serlo tenemos que posponer, o directamente renunciar, a la
maternidad para continuar con nuestras carreras profesio-
nales; cuando se nos siguen imponiendo los roles de cui-
dados; cuando somos víctimas una y otra vez de violencia
económica en las empresas imponiéndonos como condi-
ción para tener un empleo la precariedad, con peores sala-
rios que nuestros compañeros; cuando sufrimos también
violencia con los acosos sexuales y acosos morales que se
basan en el hecho de que seamos mujeres y ejerzamos
nuestro derecho a la conciliación. Yo también estoy
hablando de mujeres jóvenes. 

Y ahora llegan las reformas y los recortes: las mujeres no
podremos abortar libremente, podremos no tener acceso a
la píldora del día después, y las legislaciones de igualdad
se están incumpliendo sistemáticamente. 

Además, tenemos una Reforma Laboral que penaliza a
quién asume las responsabilidades familiares y de cuida-
do, nosotras, con una mayor disponibilidad para las
empresas en todos los aspectos, con contratos formativos
más largos y precarios, con menores medidas de concilia-
ción, con medidas que fomentan que la conciliación pasa,
bien por abandonar tu puesto de trabajo, bien por trabajar
y emplearte en casa, con un despido libre y gratuito en
muchos casos, o muy barato en otras, con contratos a tiem-
pos parciales con disponibilidad completa, Todas estas
disposiciones parecen estar orientadas a que las mujeres
abandonemos el mercado laboral ahora que hay mucho
menos empleo. 

Yo les pregunto a las chicas de mi generación y más jóve-
nes: ¿de verdad pensáis que tenemos los mismos derechos
que los hombres? La principal causa de discriminación
contra las mujeres es negar la existencia de tal discrimina-
ción, piénsalo bien, si la respuesta es afirmativa, te están
engañando.l
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FLASHES DEL OCIO Y LA CULTURA

Cádiz
>>Del 12 al 14 de agosto y del
27 al 29 de agosto tendrán lugar
una de las citas más emblemáticas
de cada verano en Andalucía, las
afamadas Carreras de Caballos en
Sanlúcar de Barrameda, una fies-
ta reconocida como de interés
turístico nacional.

Almería
>>Del 7 al 17 de julio de 2012 en
Roquetas de Mar, se celebra la II Edición
del Festival de Música y Danza Antiguas.

>>Hasta el 24 de julio se puede visitar en
el Centro de Arte Museo de Almería la
exposición ‘Femeninos’, una selección
representativa de la obra gráfica de la
Colección de Arte Caja Granada, que abar-
cando desde el S. XV hasta el S. XXI.

Jaén
>>Los días 27 y 28 de julio la locali-
dad de Martos celebra Vértigo Estival
2012 organizado por la Asociación
Vértigo Cultural.

>>La sede Antonio Machado de la
Universidad Internacional de
Andalucía en Baeza (Jaén), en el
Palacio de Jabalquinto, acoge del 9 al
20 de julio la Escuela de Teatro de la
UNIA para todas aquellas personas que
puedan estar interesadas en cualquiera
de los aspectos o campos de la activi-
dad escénica.

Córdoba 
>>El Teatro de la Axerquía de
Córdoba acoge en el mes de julio la
visita de tres renombres del panorama
musical español. Los primeros en
pasar, el próximo 5 de julio, serán
Serrat y Sabina con su espectáculo
‘Dos pájaros contraatacan’. Miguel
Poveda será el siguiente, el 11 de
julio, con ‘Artesano’.

Agenda

Córdoba
>>La Sala París de Málaga recibe el
próximo 6 de julio al cantante Luis Fonsi
que presenta su tour 2012 ‘Tierra firme’.

>>La ‘Feria de Agosto en Málaga’
arranca el sábado 11 de agosto y finaliza-
rá el domingo 19 con el mejor ambiente
y música para acompañar el evento más
esperado por los malagueños en pleno
mes estival.

Sevilla
>>Un año más las noches estivales sevilla-
nas estarán amenizadas con la celebración del
ciclo ‘Noches en el Palacio de la Buhaira’ que
arrancaron el pasado 21 de junio pero que se
celebran hasta el próximo 2 de septiembre. La
puesta en escena de 'Carmen', 'El caballero de
Olmedo' y 'Las Bragas' figuran entre las pro-
puestas escénicas del verano.

>>La decimotercera edición de las Noches
en los Jardines del Real Alcázar comenzó el
pasado11 de junio y se prolongará hasta el 24
de agosto. En total, participan 43 grupos con
más de un centenar de músicos, la mayoría
nacidos o residentes en Sevilla.
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Puede que el mundo que palpita en la música
de Puccini, fiel intérprete del gusto y el senti-
miento de la pequeña sociedad burguesa de
finales del XIX y principios del XX (lo cual
explica el extraordinario éxito de sus óperas)
sea algo pequeño, mediocre y sentimental,
pero es también un mundo de seres vivientes
que adquiere una representación a veces per-
fecta en sus obras más personales y logradas.
Tal sucede con Madama Butterfly, cuyo ante-
cedente literario, Madame Chrysantème, del
postromántico Pierre Loti, evoca la compleji-
dad de antiguas civilizaciones con una sen-
sualidad melancólica que conduce a una
inevitable caducidad. No faltan tampoco quie-
nes ven en el arrogante y displicente
Pinkerton un trasunto del 'colonialismo yan-
qui', en especial en su referencia a la "esposa
americana".

Para el montaje de esta Butterfly, diseñado en
2002 por Mario Gas para el Teatro Real de
Madrid y uno de los que se ha repuesto con
más frecuencia en esta década, se ha realiza-
do una triple puesta en escena: la clásica, que
se desarrolla dentro del escenario; la moderna,

con un escenario transformado para la oca-
sión en un inmenso -y giratorio- plató cine-
matográfico y, además, la proyección, sobre
una pantalla, a tiempo real, de lo que van gra-
bando las cámaras. En palabras de Mario Gas,
"se filma con una estética europea un conflic-
to oriental a caballo entre el último mudo y el
primer sonoro", siguiendo el modelo de direc-
tores como Erich Von Stroheim, todo ello
envuelto en una magnífica puesta en escena,
con la colaboración de Enzio Frigerio, el ves-
tuario de la oscarizada Franca Squarciapino y
la iluminación -irremediablemente oscura,
como es norma actual- de Vinicio Cheli.

Del notable elenco vocal (doble reparto) hay
que destacar a Svetla Vassileva, poderosa
soprano y consumada actriz dramática, una
Cio-Cio-San plena de dignidad en su aparen-
te fragilidad; Marina Rodríguez-Cusí, mezzo
de bello registro, una Suzuki ideal; el barítono
Ángel Ódena, recordado por su interpretación
del Marqués de Posa en el Don Carlo verdia-
no, hoy, brillantemente convertido en
Sharpless, el cónsul; Mikeldi Atxalandabaso,
convincente casamentero, en una exhibición

de poderío al protagonizar las 8 funciones y,
en el rol de Pinkerton (por una vez, el papel de
malo es para un tenor), Héctor Sandoval, de
voz engolada, distante y poco convincente en
su papel de esposo circunstancial. Magnífico,
como es habitual, el coro, así como el resto
del elenco. En cuanto a la ROSS, ligeramente
desajustada en el primer acto, recuperó su
mejor forma en los dos actos siguientes,
alcanzando el  nivel de excelencia al que
Halffter, consciente de su protagonismo desde
el foso y hombre experimentado en lides ope-
rísticas, nos tiene acostumbrados. A la vista
del entusiasmo que, tras más de un siglo,
sigue despertando Butterfly, queda más que
justificada la reacción de Puccini ante el fra-
caso de la primera noche: "Soy yo quien tiene
razón. ¡Ya lo verán!".l

MiguelFERNÁNDEZdelosRonderos

Ópera en el
Maestranza:
una ‘Madama Butterfly’ de cine
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Edward Elgar, uno de las figuras
más conocidas y apreciadas de la
música inglesa moderna, refleja
tanto el romanticismo de Liszt como
el clasicismo de Brahms y, aunque el
patetismo de su música sinfónica
pueda parecer algo enfático, en el
Concierto para violonchelo en Mi
menor, op.85, confluyen intimismo y
emotividad, ambos de la mano de
unas exigencias técnicas e interpreta-
tivas sólo al alcance de músicos que,
como Gautier Capuçon, dominan
con idéntica maestría el portamento y
el rubato, los saltos del arco (segundo
movimiento) o la velocidad del movi-
miento finale. Una actuación memo-
rable, en fin, que le confirma como el

gran violonchelista que ya intuíamos
en anteriores actuaciones, digno con-
tinuador de una escuela -la francesa-
que ha dado intérpretes de la catego-
ría de André Navarra o Paul
Tortelier.

La Cuarta Sinfonía Op.98 en Mi
menor de Brahms es una obra mucho
más austera y compleja que las ante-
riores en la que están reconciliados de
forma sublime la lógica sinfónica y el
romanticismo. Con ella, Brahms
retrocede  desde Beethoven a un pasa-
do más remoto que nos conduce
(recordemos la gran Chacona del últi-
mo movimiento) a  "las inmensas
antesalas de la música barroca". Este

ciclo-homenaje a Brahms se comple-
taba con la Fanfarria de la 4ª Sinfonía
de Brahms, brillante página del direc-
tor español Rafael Frübeck de
Burgos. En cuanto a la ROSS y su
director titular, Pedro Halffter, que
tantas satisfacciones nos han propor-
cionado a lo largo de los últimos tiem-
pos, produce inmensa zozobra com-
probar que soplan vientos desfavora-
bles: la iracundia que se percibe en
algunos comentarios públicos, rebo-
santes de animadversión personal, o
la difusión -sin contrastar-  de datos
significativos que no se corresponden
con la realidad, constituyen factores
determinantes de una campaña
"orquestada", nunca mejor dicho,
desde las filas de los mediocres. Y es
que no hay nada peor que la envidia.

MFR

>>Real Orquesta Sinfónica de Sevilla
Brillante clausura del curso 2011-2012. 

Madama Butterfly,
acto III

Mujer 138:maqueta 115.qxd  29/06/2012  11:34  Página 30



>>zonaOCIO

Un total de 175 carteles son los que se pue-
den contemplar en la exposición que desde
el pasado mes de junio y hasta el próximo
16 de septiembre se celebra en el Museo
Picasso Málaga. ‘El cartel europeo, 1888-
1938’ es el título de esta exposición que
ofrece un recorrido por la etapa más creati-
va y trascendental de esta actividad, en la
que se sitúan los orígenes de la publicidad.
Ramón Casas, Jules Chéret, Fortunato
Depero, Cassandre, Gustav Klucis,
Vladímir Lébedev, Man Ray, Vladímir
Maiakovski, Henri Matisse, Alexander
Ródchenko y Henri de Toulouse-Lautrec
son algunos de los 91 autores representa-
dos en la nueva muestra temporal de la
pinacoteca malagueña.

El consejero de Cultura y Deporte,
Luciano Alonso, fue el encargado de pre-
sentar el pasado junio esta exposición de
carteles que proceden de algunos de los
principales fondos de museos y coleccio-
nes particulares de Europa y Estados
Unidos, entre las que se encuentran la
Colección Merrill C. Berman y el Museum
of Modern Art (MoMA), ambos de Nueva
York, la Bibliothèque Nationale de France
en París, el Museo de Artes Decorativas de
Praga, el Museo del Cartel en Wilanów de
Varsovia, la Biblioteca Nacional Széchényi
de Budapest, el Instituto Valenciano de
Arte Moderno (IVAM) de Valencia, el

Museo Nacional Centro de Arte Reina
Sofía (MNCARS) de Madrid y el Museo
de Bellas Artes de Bilbao. La muestra, que
tiene como comisario al especialista Carlos
Pérez, se podrá visitar hasta el próximo 16
de septiembre.

La exposición conduce al espectador por
obras, ciudades y autores de toda Europa,
en un recorrido que finaliza poco antes de
que se empiecen a cavar las grandes trin-
cheras a final de los años treinta. Medio
siglo en el que se creyó en la esperanza de
un mundo mejor, basado en nuevos plante-

amientos sociales y en los avances que
parecían anunciar el siglo XX.

La exposición está centrada en periodos muy
significativos del cartel: los inicios en los últi-
mos años del siglo XIX con Jules Chéret y
Henri de Toulouse-Lautrec como protagonis-
tas; las primeras campañas publicitarias
(Michelin con el dibujante O'Galop y Anís del
Mono con Ramón Casas), y la época de entre-
guerras, cuando convulsionaron las vanguar-
dias. También hay así un apartado dedicado
abiertamente a la vanguardia y al arte publici-
tario de aquellos momentos, que acabaron de
configurar el cartel moderno.

Entre los 175 carteles de 91 autores, el visi-
tante conocerá, y en muchos casos reconoce-

rá, obras muy representativas de cada década,
que son fundamentales para una aproxima-
ción rigurosa a la historia de lo que hoy se
entiende como cartel.l

Más información:
www.museopicassomalaga.org

La historia del
cartel en Europa

‘El cartel europeo, 1888-1938’. Hasta el próximo
16 de septiembre está abierta en el Museo
Picasso Málaga una exposición que reúne obras
de Matisse, Toulouse-Lautrec, Man Ray,
Maiakovski y Ramón Casas, entre otros autores

>>Agenda MPM
HASTA EL 16 DE SEPTIEMBRE

Exposición temporal

‘El cartel europeo, 1888-1938’

VISITAS GUIADAS GRATUITAS

Conociendo la Colección

Martes a las 18.00 y 19.00 horas
Sábados a las 13.00, 18.00 y 19.00 horas
Miércoles a las 11.30 horas en inglés.

CHARLAS EN EL MUSEO

Jueves a las 18.00 horasl

Imagen de la exposición ‘El cartel europeo’ en el MPM
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Inauguración de la exposición por Luciano Alonso 
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Se convierte en una bola roja incandescente y
se hunde lentamente en el mar. Y en la costa
de Cádiz, la gente acude a la playa, al campo,
a los chiringuitos, al mar y hasta se concentra
en una fortaleza para celebrarlo. Miran al mar
como el que despide a barco. Otros aprove-
chan para hacer yoga.

En la capital, en el castillo de Santa Catalina,
construido tras el asalto anglo-holandés de
1596 y modelo originario de muchos otros del
continente americano, todos los miércoles
desde julio hasta agosto, en concreto los días
18 y 25 de julio y 1,8, 15 y 22 de agosto, el sol
de despide al compás del flamenco, de la poe-
sía, de la danza. Cada día tienen su afán y cada
puesta de sol también.

La fortaleza se adentra en el mar, el sol tam-
bién y los gaditanos aguardan con música de
fondo a que el sol se esconda. Al final todos
aplauden al sol como si esta vez lo hubiera
hecho mejor que nunca y se van paseando por
la playa de La Caleta y el barrio de la Viña. 

Viaje a la puesta de sol
En Chiclana, un barco sale todas las tardes
para ver cómo se pone el sol en torno a la
silueta del islote de Sancti Petri, desde el 1 de
junio hasta el 30 de septiembre. La Pepa
Cádiz sale del puerto, se introduce en el par-
que natural de la Bahía de Cádiz y se detiene

frente al islote dónde la mitología cuenta que
Hércules tenía su templo. Si el héroe separó el
continente europeo del africano, no es de
extrañar que tuviera su santuario en esta isla
que se encuentra a sólo una milla de la costa y
a 38 del Estrecho de Gibraltar. La Pepa Cádiz
se para cerca de la isla, y absortos, los viajeros
contemplan cómo el sol se desliza sobre la
silueta del castillo.

No es una ilusión óptica sino la magia de la
naturaleza. Podría ser la humedad comenta
Javier Ramírez, armador del barco, para el
que sigue siendo un misterio que este sol se
ponga rojo y te invite a mirarlo de frente.

Ni la mejor fotografía es capaz de reproducir
cómo se esparcen las ondas azules por el
Atlántico y el resplandor del sol poniente se
transforma en una luz roja y anaranjada, púr-
pura y rosa también. El fenómeno tiene nom-
bre efecto Rayleigh- pero no la emoción que
produce contemplar esta luz crepuscular sobre
la lámina de agua. 

El sol cae de izquierda a derecha, suavemente
y parece que va rodando, bordeando las ruinas
del castillo, flotando en el aire hasta que se
hunde. Pero queda la satisfacción de haber
asistido a un espectáculo siempre único aun-
que el sol se levante cada día.

Javier lo sabe bien, por eso las visitas maríti-
mas se adaptan a los caprichos del sol. La
Pepa Cádiz sale todos los sábados de junio a
las nueve de la noche y en julio todos los días
excepto los martes.

En agosto hay que embarcar a las ocho y
media y en septiembre, como anochece antes,

a las ocho de la tarde. Eso hasta mitad de mes,
época en que la que partirá sólo a las siete y
media de la tarde y sólo los sábados.

Este rincón andaluz está colmado de leyendas
porque hasta él llegaron personajes de la anti-
güedad tan relevantes como Aníbal o el empe-
rador romano Julio César. También cuentan
que en Sancti Petri se alzaba un santuario feni-
cio consagrado a Melkart. Los navegantes que
llegaron a estas costas hace unos 3.000 años le
rendían culto y a pocos kilómetros fundaron
Cádiz, la capital de la provincia, la abuela de
Occidente. El paseo por este parque natural
marítimo siempre dura una hora y el precio
oscila entre los 12 para los mayores y 6 para
los niños de entre 6 y 12 años. Los mayores de
65 tienen un descuento del 20 % y los niños
viajan gratis hasta los 5 años incluidos. 

Además, la empresa Albarco ofrece viajes a la
puesta de sol de la capital gaditana, ofrecien-
do viajes en barco alrededor de las murallas
de la histórica ciudad, ofreciendo paisajes
inolvidables desde el mar, como la Alameda
Apodaca y el Parque Genovés, terminando el
viaje en la maravillosa puesta de sol de la
playa de la Caleta.

La duración del viaje es de 75 minutos. El pre-
cio para adultos es de 12 y para niños de 6 a
12 años: 6. Los niños hasta 5 años viajan gra-
tis (máximo 1 niño gratis por adulto).

Los mayores de 18 años tienen en Albarco un
viaje muy especial, la ruta Sea Sunset
Chillout, de dos horas de duración. Una expe-
riencia en barco que permite disfrutar del atar-
decer y puesta de sol desde el mar en un cata-
marán, rodeando las murallas de la ciudad

Arte, música y
naturaleza, visitas
para despedir al
sol en la costa
gaditana

Las mejores
puestas de sol de Cádiz

Cádiz
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mientras se disfruta de vistas inolvidables,
música y una barra libre de sangría, terminan-
do el recorrido en la considerada por muchos
una de las mejores playas urbanas de Europa,
la playa de la Victoria. El precio es de 19.

A la luz de la luna llena.
Muy cerca de las playas de Zahara de los
Atunes y de los Caños de Meca se encuentra
Montenmedio Arte Contemporáneo (NMAC),
un parque de esculturas al aire libre donde las
noches de luna llena, la Fundación NMAC
propone pasear por el bosque, empezando por
la contemplación del atardecer en la obra de
James Turrell. Y a continuación, linterna en
mano, ver las obras en el campo desde una
nueva e inesperada perspectiva.

Los días 3 de julio y 3 y 31 de agosto, un año
más, la fundación NMAC pone en marcha las
visitas nocturnas a la luz de la luna llena.Los
visitantes serán acompañados a través de una
visita guiada a al parque de esculturas, donde
podrán acercarse a las obras y verlas desde una
nueva e inesperada perspectiva.

Una visita nocturna llena de magia, que
permitirá descubrir los secretos más
escondidos del bosque. La obra de James

Turrell está bajo el nivel de la tierra y a
ella se accede por un túnel. Dentro te sor-
prende una stupa de piedra con una aber-
tura circular por la que se ve el cielo. Una
obra que adquiere mayor significado en la
puesta de sol, porque se puede percibir el
espectro de colores del cielo y la sensa-
ción de que este se encuentra al alcance de
la mano.

Montenmedio Arte Contemporáneo acoge
un parque de esculturas donde artistas inter-
nacionales de reconocido prestigio como
Marina Abramovic, Sol Lewitt, Olafur
Eliasson o Maurizio Cattelan han realizado
proyectos específicos para este bosque
mediterráneo. La colección está compuesta
por unas 30 obras que conviven con pinos
piñoneros, acebuches y sabinas. 

Hay senderos en los que predomina el
aroma a romero o a tomillo y en cualquier
momento se pueden cruzar en el camino
una familia de meloncillos en fila india,
ciervos o faisanes. También habitan en la
zona el búho real, los verderones las tórto-
las o los herrerillos. La visita dura aproxi-
madamente dos horas y el precio es de 8
euros. Para visitar el NMAC es necesario

reservar en el número 956 455 134 o en la
web www.fundacionnmac.org 

Atardeceres salineros. 
Hasta que lleguen las primeras lluvias, las
salinas viven su máximo esplendor que en
los atardeceres adquieren una inesperada
gama de colores. Es tiempo de cosecha,
de caminar entre montañas de sal y disfru-
tar de este recorrido al aire libre. Para
conocer cómo cae la tarde entre salinas y
más que nunca huele a mar, una buena
opción es dirigirse a Sanlúcar de
Barrameda por la carretera de Bonanza a
Monte Algaida. 

Todos los jueves de desde junio hasta sep-
tiembre a las siete de la tarde. Compuertas
propone una visita de dos horas a las sali-
nas de Proasal. 8 adultos y 6 los niños a
partir de 6 años. Para más información,
www.compuerta.es. l

>>El sol que 
se esconde 
entre dos mares

Y es que la provincia de Cádiz cuenta con
3.000 horas de sol y 330 días de sol al año
y 260 kilómetros de costa para ver cómo
se esconde, en sus dos mares, en el
Mediterráneo o en el Atlántico. En varios
puntos de la costa hay quien se reúne en la
arena sin que nadie los haya convocado,
oficialmente. Cada vez son más. 

Algunos de los mejores lugares para con-
templarlo son el Faro de Punta Camarinal
en Zahara de los Atunes, en el Faro de
Trafalgar de los Caños de Meca o en las
calas de Roche entre Conil y Chiclana de
la Frontera. Desde lo alto de los acantila-
dos de las calas y hasta el Faro del puerto
pesquero de Conil, se puede disfrutar de
unas maravillosas vistas de la puesta de
sol. 

En las playas de Tarifa también hay mira-
dores excepcionales y en Cádiz capital la
playa de Cortadura. 

Sanlúcar de Barrameda, es otro de los
lugares imprescindibles porque el sol se
esconde tras el parque nacional de
Doñana, separados por la desembocadura
del Guadalquivir, el río grande de
Andalucía como significa su nombre.l

Tarifa

Cádiz
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as analizan esta nueva realidad. 
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159 páginas

El autor es  periodista,
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35
www.mujeremprendedora.net

www.paginasdemujeremprendedora.net

PROMOCIONES EN
EL PUNTO DE

VENTA 
Marta Muñiz Ferrer

Pirámide
212 páginas

Un manual de gran
interés para ayudar
a los responsables
de Marketing a definir sus estrate-
gias promocionales y establecer
mecanismos de análisis de los
resultados.

Mujer 138:maqueta 115.qxd  29/06/2012  11:34  Página 35



sobre la piel. Pero también  hay que prever que puede que nuestra
anhelada ducha tenga que esperar, ya que, también entre los verane-
antes, hay personas que no distinguen lo público de lo privado y esta-
rán con toda parsimonia aseándose o aseando a sus hijos como si
tuviesen el  monopolio absoluto de la ducha.  Probablemente, des-
pués de habernos refrescado rápidamente y haber aliviado el calor de
las plantas de los pies, sufridoras por la larga espera sobre la arena
caliente, volveremos a nuestro cada vez más reducido espacio vital,
deseosos de tumbarnos sobre la toalla y leer el periódico. Tarea algo

complicada porque resulta un poco difícil  concentrarse, ya que  los
ya conocidos hijos de nuestros vecinos se habrán puesto a gritar
como energúmenos y los padres, para calmarlos, habrán aumentado
aún más el volumen de sus riñas. Finalmente habrá llegado la calma
y sus padres, para mantenerlos distraídos, le habrán dado unas raque-
tas y una pelotita, para que jueguen un poquito. En esos momentos
habremos deseado haber traído una armadura en lugar de bañador: la
pelotita, como es natural, caerá siempre de nuestra parte, sobre el
periódico o sobre la cabeza, pero siempre en nuestro territorio, que se
va encogiendo cada vez más.  

Probablemente, llegados a este punto, recogeremos sobrilla y toalla y
nos dispondremos a aviarnos hasta el chiringuito a tomar una cerve-
za. De playa por ese día ya hemos tenido suficiente. 

¿De verdad habrá alguna excusa para no comportarse educada-
mente en lugares públicos? Estaría bien hacer un descanso de la
mala educación, por lo menos durante las vacaciones, cuando
todos buscamos un momento de sosiego para aliviar el estrés
acumulado durante todo el año.l

El verano está colándose por todas las
rendijas de nuestro día a día y las ganas
de vacaciones nos está contagiando a

todos. Con el calor aumenta el deseo de playa
y de relax. Si el trabajo y las posibilidades
económicas lo permiten, siempre podremos
acogernos  a una de las tantas ofertas que hoy
se ofrecen por internet y organizar un viaje
low cost a una de nuestras playas andaluzas,
cuya belleza atrae cada año a miles de extran-
jeros. Naturaleza y excelente gastronomía
estarán garantizadas, sin embargo, lo que no
siempre se puede garantizar es la paz y el des-
canso, a veces condicionados por la mala edu-
cación de quien a estos lugares acude sin bue-
nas maneras,  se comporta como si la playa
fuera suya y los demás no existieran. Una de
las cosas que está muy de moda es bajarse a la
playa, junto con  la toalla y la  sombrilla, el
dichoso móvil, sin el cual ya parece que no
hay vida posible, en ningún lugar.  No hay
cosa que moleste más que tener que oír, por
encima del chasquido de las olas, las anima-
das conversaciones de los vecinos de arena,
en muchos casos acompañadas de grandes
carcajadas a pleno pulmón o,  lo que es peor,
discusiones acaloradas sobre temas privados.
Otras de las cosas que también nos condicio-
nan es constatar que la playa se convierte no
en lugar de relax sino en tierra de conquista-
dores. A veces sucede que, después de haber
plantado nuestra sombrilla en un espacio dis-
ponible, vemos como poco a poco otros vera-
neantes van invadiendo nuestro espacio vital,
con toallas, bolsas, neveras y enormes som-
brillas. A esto hay que añadir las salpicaduras
de agua y arena que los niños de nuestros
vecinos nos propinan cada vez que van y vie-
nen  de la orilla.  Queriendo ver el lado posi-
tivo, eso nos empuja a levantarnos y acudir a
la ducha pública para quitarnos la arena moja-
da que esos divertidos  niños nos han dejado

manuelBELLIDO
bellido@mujeremprendedora.net
http://manuelbellido.com

con permiso

>>zonaOPINIÓN
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“Estaría bien hacer un descanso
de la mala educación, por lo

menos durante las vacaciones,
cuando todos buscamos 
un momento de sosiego”

Vacaciones y buena educación
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